

# Le Cercle algérianiste

#### Le Cercle algérianiste est créé le 1" novembre 1973 par des jeunes Pieds-Noirs désireux de :

 Conserver la mémoire d'une province française toujours vivante dans le cœur d'un peuple d'un million d'âmes.

 Défendre et promouvoir une culture originale née au carrefour des différentes civilisations qui firent l'Algérie; une histoire; une langue en création; une façon d'être.

 Rassembler celles et ceux que l'Algérie continue de passionner par delà les divisions artificielles.

... algérianiste, le mot n'est pas nouveau, il est inventé en 1920 par Jean Pomier et Robert Randau, écrivains français d'Algérie qui s'attachent à définir les premiers contours de cette culture naissante.



Si le terme "Pieds-Nois" demeure le plus approprié pour désigner l'ensemble de notre communauté et doit rester l'étendard dressé face aux vents néfastes de l'histoire, l'expression "algérianiste" apparaît comme un qualitatif de militantisme, de volonté et d'autonomisme culturel.

# Le Manifeste algérianiste

En 1973, le Cercle algérianiste publie le Manifeste destiné à faire connaître ses objectifs et l'esprit dans lequel il entend les poursuivre.

"Parce que nous aimions l'Algérie,... Nous créons un Cercle

Pour protester contre l'histoire officielle de la présence française en Algérie telle que la présentent ceuxlà même qui nous ont acculés à l'exil.

Pour approfondir notre connaissance du passé afin de mieux nous connaitre, de redécouvrir l'originalité de la culture qui se faisait jour en Algérie, et pour diffuser l'œuvre des écrivains alaérianistes.

Pour redonner une vigueur à la communauté des Français d'Algérie, pour retremper notre foi, nous créons un Cercle algérianiste pour sauvegarder de l'oubli et du néant le peu qui nous reste de notre passé magnifique et cruel."

(extrait)





#### Nos missions

Sauvegarder et promouvoir notre culture

Transmettre notre mémoire

Défendre notre histoire et rétablir la vérité

## Le Cercle algérianiste en quelques chiffres

- C'est la première association nationale des Français d'Afrique du Nord avec plus de 8000 adhérents répartis en 40 Cercles locaux.
- Plus de 200 conférences, expositions, colloques organisés chaque année.
  Une revue nationale "L'algérianiste" et son supplément diffusés auprès de 12000 lecteurs.

# Sauvegarder et promouvoir



# Revue l'algérianiste et son supplément

# L'algérianiste créé en 1975 est l'organe d'expression du Cercle algérianiste.

Chaque trimestre, il propose à ses 12 000 lecteurs plus de 120 pages consacrées à l'histoire, la littérature, les arts, la vie en Algérie francaise.

Des universités et des bibliothèques françaises et étrangères y sont abonnées.

Cette revue intégralement conçue par des bénévoles est accompagnée d'un supplément, reflet de l'action et de l'actualité de notre communauté. C'est aujourd'hui l'une des publications majeures des Français d'Afrique du Nord.







#### notre identité et notre culture

#### Prix littéraire et universitaire algérianistes

Chaque année le Cercle algérianiste distingue des auteurs et universitaires au travers de deux Prix :

Le Prix littéraire algérianiste Jean Pomier qui couronne les œuvres d'écrivains remarqués pour leur contribution littéraire à l'expression du message algérianiste et à la consolidation de notre mémoire. Ces ouvrages méritent d'être lus et donnés à lire à tous ceux qui n'ont pas connu cette Algérie.

Le Prix Universitaire algérianiste qui récompense les travaux d'étudiants et de chercheurs ayant trait à l'Afrique du Nord et à l'Algérie en particulier







#### Les conférences et expositions

Organisées sous l'égide des Cercles locaux, elles ont vocation à être présentées au public le plus large.

Plus de 5000 conférences ont été organisées dans toute la France en plus de 40 ans sur des thèmes aussi bien littéraires, artistiques, historiques que d'actualité.

Outre l'enrichissement qu'elles apportent à nos connaissances, elles favorisent les rencontres avec des conférenciers de qualité ainsi que des échanges par les discussions qu'elles suscitent.

Quant aux expositions, elles retracent la vie, l'œuvre et l'histoire des Français d'Afrique du Nord.





# Forum algérianiste

Tous les trois ou quatre ans, dans le cadre du congrès national, le Forum algérianiste du livre réunit plus d'une centaine d'auteurs (écrivains, historiens, journalisteus) s'étant illustrés par des productions sur l'Afrique du Nord et les Pieds-Noirs. C'est pour les auteurs de notre communauté un rendez-vous incontournable.

#### notre identité et notre culture

#### Congrès et colloques

Les congrès et colloques algérianistes réunissent plusieurs milliers d'adhérents mais sont également ouverts au public le plus large.

Ces événements de dimension nationale accueillent des intervenants d'exception : historiens, journalistes, philosophes, comédiens, acteurs de la guerre d'Algérie...





De "L'identité culturelle des Français d'Algérie" à "La transmission mémorielle interdite ou impossible", du "Droit aux lieux de mémoire" aux "Dromes de l'exil et de l'exode", de "La vision de la guerre d'Algérie" à 'La Responsabilité de l'Etat français dans l'abandon des Harkis et des Pieds-Noirs"... les innombrables thèmes abordés contribuent à l'éclosion d'une autre vérité.

#### Transmettre notre mémoire

#### Centre national de Documentation des Français d'Algérie

Il a été inauguré à Perpignan en 2012 dans un lieu historique emblématique et magnifiquement restauré : le couvent Sainte-Claire de la Passion.



Le Centre national de Documentation s'étend sur 600 m². Il se compose d'une bibliothèque, une salle d'étude, une vaste salle d'exposition permanente et des galeries d'expositions temporaires.

Le Centre est ouvert au public le plus large. Il accueille notamment des Français d'Algérie et leurs descendants, des chercheurs... qui trouvent matière à leurs travaux en utilisant la très importante documentation qui ne cesse de s'enrichir grâce aux nombreux legs et dons reçus régulièrement.

L'exposition historique complète le Centre de documentation. Des pièces rares rappellent l'œuvre de la France en Algérie dans de nombreux domaines tels que l'histoire, l'éducation, la médecine, la littérature, l'agriculture, l'industrie, les arts...

De nombreux tableaux, lithographies, enluminures, sculptures, manuscrits originaux, drapeaux civils et militaires témoignent de la richesse humaine, économique et culturelle de cette ancienne province française.



#### Défendre notre histoire

# Mémorial national des Disparus en Algérie

Inauguré en 2007 en présence de 8000 personnes, le Mémorial national des Disparus est érigé à Perpignan dans le jardin du Couvent Sainte-Claire de la Passion en mémoire des Français civils et militaires Disparus en Algérie entre 1954 et 1963.

Plus de 2300 noms y sont gravés, devant lesquels se sont déjà recueillis des milliers de personnes venues du monde entier notamment des proches des victimes d'enlèvement.

Le Centre de recherches associé au Mémorial, collecte depuis 2005 des témoignages et documents relatifs aux Disparus. Plus de 850 dossiers ont déjà été constitués.



#### Renseignements pratiques

Le Centre national de Documentation des Français d'Algérie et le Mémorial national des Disparus sont ouverts au public du lundi au vendredi de 10h à 12h et de 14h à 17h. Entrée libre et gratuite.

Visites commentées et autres jours, uniquement sur rendez-vous

Adresse: 1 rue général Derroja 66000 PERPIGNAN

Téléphone : 04 68 34 51 09

E-mail : cercle-algérianiste.perpignan@orange.fr

#### Défendre notre histoire

#### Les actions militantes

Depuis 40 ans, le Cercle algérianiste est sur tous les fronts du combat pour la mémoire. Cela l'a conduit à participer ou à organiser de nombreuses manifestations destinées à dénoncer les falsifications de l'histoire et à réclamer la reconnaissance de nos drames.

De la défense des Harkis à la lutte contre l'officialisation du 19 mars 1962, de la dénonciation des films manichéens comme "Hors-la-lo!" à l'exigence de la vérité sur les Disparus en Algérie, les algérianistes es sont mobilisés massivement. Ce fut le cas à Marseille, Paris, Valence, Aix en Provence, Cannes, Toulouse, Perpignan comme dans diverses villes où le Cercle algérianiste a toujours été en première ligne.



#### Adresses utiles

### Le Cercle algérianiste Une implantation nationale : 40 Cercles locaux



#### Cercle algérianiste national Fédération des Cercles algérianistes



### Secrétariat national

1, rue du général Derroja 66 000 PERPIGNAN Tél.: 04 68 53 94 23 www.cerclealgerianiste.fr secretariat@cerclealgerianiste.fr

#### Revue L'algérianiste

10, rue Ancien port des Catalans 11 100 Narbonne Tél.: 04 68 90 73 78 revue@cerclealgerianiste.fr